

Edición de la tarde

Palma 17 de Febrero de 1897

Desde Mahón

Notas para el "HERALDO DE BALEARES."

(De nuestro corresponsal)

El último miércoles saltaron á tierra 600 marineros y clases de la escuadra española francos de servicio. Que una escuadra sea cual fuere el número de buques dá vida á una población no cabe dudarlo. Pocos días hacia que las dotaciones habían cobrado y las tiendas de ropa, zapaterías otros comercios hicieron buenos dineros. Mahón puede estarle agradecido al Gobierno, pues esta ciudad atravesaba una gran crisis y con la estancia de solo tres buques de guerra en este puerto, la población se ha reanimado, y muchos pobres encuentran donde poder trabajar y ganar un pedazo de pan para sí y sus familias.

El día 11 por la mañana se dió principio en el arsenal de este puerto á la instrucción de los quintos de marinería, de la escuadra, y por la tarde en la espaciosa explanada de Villa-Carlos á los francos de servicio de los tres buques, tanto marineros como infantería, iban mandados por un señor Coronel y eran sus instructores Tenientes de navío en los primeros y Capitanes en los segundos.

Uno de estos pasados días fondeó en este puerto el Torpedero francés n.º 155, al mando del teniente de navío M. Verner, vino de arribada por averías en la máquina. Salió el mismo día por la tarde, con el fin de incorporarse en alta mar á la escuadra francesa que evolucionaba á alguna distancia de nuestras costas.

Del 20 al 25 es esperado en nuestro puerto el crucero alemán «Moltke», escuela de aprendices marineros, según mis informes permanecerá aquí hasta el 15 de Marzo, dirigiéndose despues al de Palma. Como esos barcos están siempre á merced de un telegrama dichas visitas serán si no media contraorden.

Por los agentes de la compañía arrendataria de tabacos y cuerpo de carabineros se han practicado estos últimos días registraron en algunas casas particulares, donde se sospechaba tenían tabaco de contrabando, resultando no encontrar nada. Dichos empleados no se cansan, tal vez esa sea el modo de estar por raíz esa información nombrada por la ley.

La reunión que dió el casino Mahónés en la noche del miércoles último, estuvo animado en extremo, siendo numerosas las parejas que rindieron culto á Terpsicore. El salón profusamente iluminado y las señoritas con elegantes trajes, daban un realce encantador, pues algunas estaban hermosísimas. Las demás dependencias del local también adornadas, ofrecían buen golpe de vista.

Al disolverse la reunión, hora muy adelantada de la madrugada, quedó la numerosa concurrencia citada para otras, debiendo verificar la segunda en la noche de mañana.

Ha sido detenido por la guardia civil un sujeto que trabajaba de albañilería, en una casa que se derribaba en la calle del Arrenal. El dueño de la finca tuvo conocimiento de que dicho albañil refirió á alguna persona que no pensaba trabajar más por ser ya rico, pues manifestó había encontrado al deshacer una pared en la mencionada obra, una cantidad muy respetable de monedas en oro. El propietario denunció al Juzgado el hecho y de resultas de algunos reconocimientos y en distintos puntos se ha recogido ya 5,000 pesetas, todas en monedas muy antiguas. Según se dice por el pueblo de San Luis, de donde es vecino el albañil, la cantidad encontrada asciende á 40,000 pesetas. El Juzgado y la guardia civil trabajan con ahínco en averiguación de todos los hechos, denunciados por el propietario.

El vapor Comercio, de esta matrícula, fondeó en este puerto el día 12 del actual procedente de Marsella y con cargamento de carbón para la escuadra.

Tengo mucho gusto en anunciar á los lectores del HERALDO que el Excmo. Sr. D. José Reguera, Contraalmirante de la escuadra española, se encuentra completamente restablecido de su enfermedad.

Nuestro Principal se ve bastante concurrido muy especialmente los domingos: en el último se puso en escena «De mala raza», drama del señor Echegaray, el público correspondió á los esfuerzos de la empresa, acudiendo á ocupar casi todas las localidades de nuestro coliseo, desempeñando bien su cometido todos los artistas que en ella tomaron parte.

El jueves tendrá lugar el beneficio del primer actor y director de la compañía D. Joaquín Núñez, habiendo escogido para dicho su beneficio la obra de comedia de D. Benito Pérez Galdós «La loca de la casa», y el monólogo «La noche antes». Desde luego puedo asegurar que el teatro se verá concurridísimo, dadas las simpatías que ha sabido captarse dicho artista y lo bien que siempre desempeña los papeles que le corresponden.

Las sociedades recreativas bien y muy animadas especialmente «El Isleño» y orfeón «El Progreso».

En el elegante salón de la sociedad «Círculo Menorquín» se exhiben las fotografías de movimiento por medio del «Cinematógrafo» que tanta

aceptación tuvo en Palma y otras capitales. Como la prensa y público de esta ciudad ya manifestó su parecer, sobre este último adelanto, de consignar el mío.

El Notario D. Francisco Mercadal y su galante señora D.ª Teresa Orfila, dieron en la noche de ayer una brillante reunión de confianza, á la cual asistió lo más selecto de nuestra sociedad y considerable número de marineros de la escuadra. (Los salones llamaron la atención por su exquisito gusto y profusión de luces, rica y variada colección de flores naturales artísticamente colocadas por todos los ámbitos de los salones.)

A la una de la madrugada la numerosa concurrencia fué obsequiada con un delicado Lunch realizado por escogida variedad de pastas y dulces. A las tres y media se disolvió la reunión, que dejó altamente satisfechos á todos los concurrentes por la animación por la característica amabilidad de los dueños de la casa.

Se repite de ustedes y hasta otra, afectísimo amigo, compañero y S. S.

Q. B. S. M.

PEDRO ORFILA

16 Febrero 1897.

CEMENTO DE SÓLLER

PRECIOS SIN COMPETENCIA

Rápido, ptas. 1.º00 qq.—Lento, 1.º00 id.—Portland, 2.º00 id.

Depósito general, «Mollet»

Administración, Socorro, 91, tienda.

MARITIMAS

A las seis de esta mañana ha fondeado en nuestro puerto el vapor «Lilio» con el correo «Ciudad de Mahón» con el correo 15 pasajeros y efectos.

—A las ocho y media de la misma lo ha efectuado el vapor correo «Lilio» con la correspondencia variada carga y 5 pasajeros.

En el propio vapor ha llegado á esta capital la Sra. Marquesa del Palmer acompañada de su hijo D. Guillermo.

—A las 9 ha salido con rumbo á Ibiza y Valencia el vapor correo «Lulio» con la valija pasajeros para el primero de dichos puntos y 3 para el segundo.

—Quedan despachas para hacerse á la mar las embarcaciones siguientes:

—Bergantín goleta «Trinidad» de 116 toneladas capitán D. J. Sintés con 9 tripulantes, cargamento de adoquines, de Tarragona en 7 días.

—Laud «Catalina» de 30 toneladas patrón Esteban Ujoi con 7 tripulantes 4 pasajeros y lastre de Argel en 2 días.

—Queda despachado para Liorna (Italia) el Bergantín goleta «Mercedes» de 157 toneladas capitán D. Juan Verd con 9 tripulantes y tierra de arcilla.

—A las diez de esta mañana reinaba dentro de nuestra bahía el viento N. N. la mar rizada, horizontes cerrado, cielo encapotado y con *nimbus* en el 4.º cuadrante.

BALEARES

Información del HERALDO

Art.º—Por la guardia civil de este puesto han sido detenidas dos perras podencas las cuales fueron encontradas cazando en el predio «Xietatis» del término de Son Servera.

Fueron entregadas al señor Juez municipal de esta villa á disposición de los que acrediten ser sus dueños.

Campos.—Ha sido detenido por la guardia civil de esta villa un sujeto vecino de la misma convicto y confeso de ser el autor de varios robos cometidos en la misma.

Ha sido puesto á disposición del señor Juez competente.

Sociedad del Alumbrado por Gas

Desde el martes 16 de los corrientes hasta el día 14 de Marzo próximo, se efectuará el pago del dividendo acordado repartir por la junta general celebrada en el día de hoy á los señores accionistas todos los días laborables desde, las diez de la mañana, hasta la una y después de dicho día los jueves solamente.

Los que representen á los accionistas deberán proveerse de la correspondiente autorización.

Palma 13 de Febrero de 1897.—El Director, Eusebio Pascual.

Vida religiosa

Santos de hoy

San Julian de Capadocia.

Santos de mañana

San Simeón obispo y martir.

Cultos para mañana

Terminan cuarenta horas en la Piedad costadas por dicha Asociación.

En el templo, á las siete y media de la mañana durante una misa se celebrará, triduo dedicado á la Sagrada Familia.

En la Merced, al anochecer se hará un ejercicio muy devoto, con exposición del Copon en la Capilla de la Reserva.

CHARLA

La cuestión de Oriente

Vi, no recuerdo donde una caricatura que traigo aquí á colación, sino por lo graciosa, si por lo bien que se ajusta al caso concreto sobre que pienzo charlar.

Varios perros de presa, de esos que cuando corren no sueltan, hallan un apetitoso hueso y luchan encarnadamente por su posesión, en tanto que un inofensivo falderillo, al verlos tan entretenidos en descomunal batalla, se apropia tranquilamente la presa, dejando á los poderosos á la luna de Valencia.

Ese es el papel que vienen hoy representando las potencias europeas, ante el Emperador mahometano, que recoinado negligentemente en blandos cojines, rodeado de hermosas mujeres allá en los misteriosos chalets de su parque, no se ocupa poco ni mucho de sus reinos en la convicción de que la corona estaría segura sobre sus sienes, en tanto que aquellas siguieran representando al perro del hortelano.

¿Verdad que el juego de Abu-Hamid era ingenioso?

Sí, lo debía ser, pues hasta ahora Europa entera, con todos sus millones de hombres armados y todos sus cañones, se había convertido en verdadero guardián de Turquía.

El hueso no se lo llevaría Rusia porque lo impediría Inglaterra, ni ésta porque se opondría Alemania, ni Alemania por que Francia no lo querría.

Y, he aquí, que cuando más entretenidos estaban en enseñarse los afilados dientes, salta Grecia, en quien nadie había pensado ni por asomo, y plantea en todo su extensión, el escabroso problema de Oriente, amenazando quedarse con la presa si no se avienen las potencias, que no se avendrán por lo mismo que las ha tenido hasta ahora en expectativa, porque ninguna querrá ceder á su rival la codiciada presa, y el conflicto surgirá amenazador en beneficio de Grecia, que se apoderará de Creta primero y quizás más tarde de Constantinopla, ayudada como lo será por los cristianos todos de la Turquía que no ven otro medio de asegurar sus personalidades siempre amenazadas.

Nunca se ha confirmado más aquel refrán de que «de donde menos se espera salta la liebre» como lo prueba el que hoy las potencias no saben que hacerse ante ese nuevo laberinto de Creta» como llama Tellé en «El Liberal» á este asunto. Porque eso de las escuadras que se han mandado á aquellos mares es pura farsa; no harán nada por temor de nuevos conflictos como lo ha demostrado el Príncipe Jorge de Grecia al desembarcar sus tropas en Creta, hecho que equivale á un... una *cuarta de narices* hecha á los que llevan la batuta en el concierto europeo.

¡Que ladren! dirán los griegos, mientras yo me aprovecho.

Ya era tiempo de que esto sucediera; el mundo asombrado no podía convencerse con las razones que asistían á la Europa, la poderosa, la civilizadora para dejar que á su vista se realizara impunemente una verdadera orgía canibalesca.

Y ya que Grecia se ha lanzado de lleno á lo que ninguna otra nación se había atrevido, ya que ha planteado el problema con todas sus consecuencias inevitables, resuélvase de una vez en cualquier sentido, pero dese fin á ese estado de cosas tan incompatible con el modo de ser de nuestro siglo.

El último resultado ya lo verán ustedes: el falderillo dejará á los dogos á la luna de Valencia.

PERO

El tiempo en el interior de la isla

Información del HERALDO

Manacor.—Desde las dos de esta madrugada hasta las doce del día, ha llovido copiosamente en esta villa.

En Petra, San Juan, Empalme hasta Inca, ligeros chapascos, presentándose el cielo muy encapotado.

En Benisalem, Alaró, Consell, Santa María hasta Palma, ha llovido en abundancia, cayendo fuertes aguaceros, durante la mañana de hoy.

Y á juzgar por el estado del cielo hace suponer que cerrará la noche de la misma mañana.

—Llamamos la atención de nuestros abomados acerca del anuncio «Cemento de Sóller» que hoy comenzamos á publicar, cemento que tanto por su precio, como por su calidad, sin duda ha de satisfacer aun á los más exigentes.

CRETA

Es indudable que los sucesos que se desarrollan en Creta están llamando poderosamente la atención.

Todos los periódicos que recibimos así de Madrid como de provincias y extranjero, dedican especial atención al asunto de Creta.

Saben nuestros lectores que las potencias están llevando á cabo grandes trabajos para evitar un funesto desenlace en el gravísimo conflicto que ha surgido en Creta.

Pues apesar de esto, las noticias que se reciben son cada vez más alarmantes y las que se reciben de Oriente prueban la certidumbre de una conflagración general si la diplomacia europea no logra ahogar en germen rápidamente el movimiento belicoso de Grecia.

Esa actitud, determinada no solamente por inextinguibles odios de raza y de religión hacia Turquía, sino acaso por el secreto apoyo de Rusia ó de Inglaterra, interesadas en la desmembración

del Imperio otomano, es la verdadera clave de la cuestión.

De ahí que los telegramas que anuncian la movilización de las fuerzas helénicas y el embarque de tropas en el Pireo hayan producido enorme efecto, considerándose como iniciada una era peligrosa para Europa entera y cuyo término habrá de ser, con la absoluta preponderancia de una ó dos acciones en el Mediterráneo, la anulación comercial en Oriente de aquellas otras que salieran perjudicadas ó vencidas en la descomunal contienda.

Es de suponer, sin embargo, que la temida eventualidad no llegue á presentarse, y que los Estados puedan hallar á tiempo una fórmula satisfactoria para las aspiraciones de los griegos, y que sirva de completa garantía á la población candiota ante las extralimitaciones del poderío turco.

La vacilación y mejor diremos—dice un colega—el pateleo continuo de las grandes potencias en la cuestión de Oriente, se ha resuelto en un nuevo choque sangriento entre cristianos y musulmanes, choque que puede tener por aquellas funestísimas consecuencias.

El gobierno griego no puede tampoco contentarse ya la avalancha popular que, impulsada por alguna causa oculta, va á combatir el glorioso disparate de ocupar la isla de Creta, declarándose así la guerra á los turcos.

Un conflicto entre griegos y otomanos puede fácilmente provocar otro europeo y esta es la razón del pánico, del malestar indecible que reina en todas partes precisamente cuando existiera creencia general de que la paz estaba por mucho tiempo asegurada.

Telegramas fechados en París el día 15 y publicados por la prensa madrileña dicen que se recibieron detalladas noticias de Atenas que comenta el público con entusiasmo, pues la actitud de Grecia halla en el pueblo francés vivísima simpatía.

Dícese que el movimiento insurreccional de Candia ha sido preparado desde hace tiempo por numerosos emisarios y agentes helénicos, que se hallaban en directa inteligencia con un comité central establecido en Atenas, del que formaban parte algunos militares de alta graduación, y entre ellos un ayudante de órdenes del Rey Jorge. Un conocido banquero de dicha ciudad recibía los fondos destinados á fomentar la rebelión de los cretenses.

Crece por momentos el entusiasmo en Atenas, dictándose por las autoridades militares grandes medidas de movilización de fuerzas terrestres.

Á última hora, ańaden los despachos, se asegura positivamente que parte de las tropas griegas que salieron del Pireo han desembarcado en el litoral de Creta. Este gravísimo rumor no ha tenido aún confirmación oficial.

Las prensas francesa e inglesa dedican extensivos artículos, reclamando que se adopte con toda urgencia una solución para el conflicto. Hasta ahora la que cuenta con más partidarios es la siguiente:

En el caso de no poder obligarse á Grecia á que desista de cualquier acto de hostilidad, pudieran proponer las potencias á la Sublime Puerta que haga con el territorio candiota lo efectuado con Rumelia, concediéndole un régimen autónomo bajo la regencia del monarca griego.

Participan desde Tolón haberse recibido órdenes para alistar y municionar el acorazado griego «Psara», actualmente en reparación en dicho arsenal.

De los sucesos de Creta, y de las operaciones que se verifican, nacen como es consiguiente, el interés de saber las fuerzas de mar y tierra de Grecia y Turquía.

Ese interés, llega á la comparación, así es que para que los lectores del HERALDO pueden formarse cabal idea de una y otras fuerzas de ambas potencias, del Almanaque de Ghotz de este año, entreacamos los siguientes datos estadísticos.

El ejército de Grecia en tiempo de guerra se compone de 82,125 hombres y 180 cañones, aparte de los 76,800 soldados en que se calcula el ejército territorial.

La escuadra consta de los tres acorazados «Hydra», «Psara» y «Spetsai», construídos en 1890, y cuyo armamento consiste en 90 cañones y nueve tubos lanza-torpedos, de una corbeta acorazada antigua («Basilissa Olga»), el guarda-costas «Basilens Georges», un crucero, tres corbetas, nueve cañoneros y 51 torpederos. En total, tienen estos buques 27,493 toneladas y 194 cañones.

Las fuerzas militares de Turquía al principio del año 1896 se elevaban á 360,000 hombres, calculándose que en pié de guerra llegarían acaso á un total de 800,000.

La flota otomana se compone de tres acorazados con casamatas, dos de torres, otros dos con baterías blindadas, siete corbetas, un monitor, tres cañoneros, 21 torpederos y dos caza-torpederos.

Además, cuenta con otros 24 buques de menor importancia.

La mayor parte de los acorazados turcos son antiguos.

BOLETIN METEOROLOGICO

Día 17 á las 9 de la mañana

Barómetro, 08,4 mm. Termómetro seco, 11,4 g. ct.—Máxima al sol 24,0 g. ct. Máxima á la sombra, 16,0 g. ct. Mínima á cubierto 7,4 g. ct.—Mínima á descubierta, 6,0 g. ct.—Dirección del viento N. g. ct.—Fuerza del viento sobre un metro cuadrado, 4,0 kg.—Lluvia 0,00 mm. Evaporación 1,6 mm.—Humedad á las 9, 74 mm. Ascenso del barómetro en 24 hras 0,6 mm. Descenso del barómetro en 24 horas 0,0 mm.

LA CAMPANA DE LA ALMUDAINA

No hace mucho tiempo que nos reuníamos en esta redacción un grupo de amigos deseosos de tributar un homenaje de cariño al ilustre autor de «La Campana de la Almudaina» D. Juan Palou y Coll.

Entre los asistentes estaba D. Joaquín Dicenta encontrándose unidos de este modo dos autoras dramáticas a quienes el público estima por lo mucho que valen.

Dicenta representa en la generación actual el drama moderno con su realismo que aterra y sus bellezas que encantan, Palou y Coll es el romántico del 59, que en hermosas estrofas cantaba las glorias de nuestra patria y enaltecía sus guerreros con las concepciones de su brillante fantasía; y otro son en la historia del Teatro dos figuras, y otro son en la historia del Teatro dos figuras, se compenetraban maestro y discípulo, dos almas que unidas por los lazos del talento caminan en pos de un ideal dejando a su paso las creaciones de tipos que viven y que sienten un Juan José y Centellas, Juana y Doña Constanza.

Después que en esta fiesta de carácter íntimo gustamos de las hermosas escenas del primer acto del Señor Feudal y de las bellezas de Pedro del Puñalet, Dicenta levantó en alto su copa de Champagne y dirigiéndose a Palou y Coll dijo:

—Brindo por el autor de una Campana que tocó el 59 y después de treinta años suena aún sorprendiendo con su metálico sónico a las generaciones actuales.

Hermosa síntesis de lo que vale la obra de Palou y Coll. Treinta años de aplauso son garantía de acierto y Palou y Coll vale mucho cuando aún después de la evolución del drama romántico escuchamos con sin igual placer los bellísimos versos del autor de la Campana.

Volviendo de la partida de caza de Son Omar, por esa sierra escabrosa, henchida de gozo el alma, bajábamos hacia Palma, camino de Valdemosa.

Ya que el Sr. Fuentes rindiendo justo tributo de admiración al autor mallorquín ha elegido para su beneficio la obra de Palou y Coll, quiero recordar una anécdota de Teodora Lamadrid.

Palou y Coll con la cordada natural en un actor que por primera vez pisaba las tablas de un teatro para recibir del público la justicia dispensada a su valor, óla más negra de las decepciones visitaba el cuarto de Teodora Lamadrid halla por el año 59 dirigiendo los ensayos del drama próximo a estrenarse en el teatro del Circo.

Recientes disgustos de Teodora Lamadrid con un actor difícilaban la representación del drama. Teodora no quería encontrarse en escena con el actor de referencia y quería obligar a Palou y Coll a que variara algo de su obra.

Resistiese el autor de la Campana, luchaba para conseguir sus pretensiones Teodora y llegó la víspera del estreno y la distinguida actriz seguía en sus propósitos instando a Palou y Coll.

Este, solo, apenas conocido y ante los temores de un fracaso vacilaba, pero pudo más su amor propio y molestado por las insistencias de Teodora la dijo:

—Señora, no cambio ni una tilde del drama. Contestó la actriz.

—Hay actores que la noche del estreno, no quieren retirar una cuarteta y al día siguiente han de retirar la obra.

El público que no entiende rencillas de bastidores premió al Sr. Palou y Coll con aplausos mil y La Campana se ha paseado por toda España siempre entre éxitos y aplausos.

Hoy una vez más el público mallorquín que estima el talento dará a Palou y Coll una prueba de cariño y el autor de La Campana mirando al público al salir a la escena, tal vez recordará a Teodora Lamadrid y dirá para mí anterior.

—Una actriz aunque mucho valga bien puede equivocarse, un público después de treinta años no se equivoca nunca. Las canas son siempre respetables.

Entre bastidores

El Teatro Principal estuvo anoche mas animado que de ordinario.

«Felipe Derb ay», obra muy conocida del público palmesano, mereció los honores del aplauso. La Sra. Cirera, y el Sr. Fuentes estuvieron felices en el desempeño de sus respectivos papeles.

El último acto estuvo algo descuidado.

Esta noche se efectuará el beneficio del primer actor D. Francisco Fuentes poniéndose en escena «La Campana de la Almudaina» el tercer acto de «Amor salvaje» y la comedia «Los incansables».

Es probable, que dadas las simpatías de que goza aquel joven actor, el coliseo se vea muy animado.

Ha dejado de formar parte de la compañía el celebrado actor cómico Sr. Suarez.

CENSOS

Se necesita un sujeto versado en la cobranza de censos, así en la capital como en los pueblos, y que sea hábil para gestionar todo lo relativo a este ramo, teniendo quien abone su conducta. Calle del Sol núm 54. informarán.

PALMA

Por real orden de diez del actual se han devuelto los expedientes de incapacidad instruidos á D. Pedro Antonio Serra y Crespi de la Puebla, D. Pedro Antonio Mulet de Algaida, D. Jaime Antonio Mayol de Soller y D. Juan Serra y Sastre de Marratxi declarando que en relación con el artículo 10 del real decreto de 24 Marzo del 91 debe entenderse firme la providencia de incapacidad dictada por el Gobierno civil de esta provincia.

—Por la comandancia militar de Melilla se cita llama y emplaza al prófugo de aquella plaza Miguel Tur Truells natural de Ibiza.

—El día 18 del actual se verificará en el Ministerio de la Guerra el sorteo para designar doscientos auditores de primera, dos de 2.ª y uno de 3.ª que han de ser destinados al ejército de Cuba.

—La policía ha detenido a un sujeto presunto autor del robo de varias prendas de ropa en un establecimiento de la calle de Colón.

—Sabemos que los trabajos de las cabalgatas que han de salir por las calles de esta ciudad los últimos días de Carnaval, se hallan muy adelantadas.

—El señor Alcalde ha impuesto una multa de cinco pesetas á cada una de los cuatros chiquillos que en la noche del lunes apedrearon é insultaron á una anciana en Son Inglada.

—Ayer tarde en el vapor correo de Barcelona embarcó el oficial de contabilidad, D. Juan Font Mercadal, de Mahón, que marcha á Madrid después de haber disfrutado algunos días de licencia.

—Anoche á las diez y media cayó sobre esta ciudad una fuerte llovizna.

—Hoy han quedado instaladas en el entresuelo de la Casa Consistorial, las oficinas del comandante y referentes de la guardia municipal.

—Anoche, desde el «Círculo Mallorquín» á la calle del Conquistador extravióse una pulsera de oro. En esta Redacción se gratificará el hallazgo.

—En la revista que publicamos ayer de la Vela del Centro Militar, notamos después de publicada, que no habíamos hecho constar en ella que el músico mayor Sr. Perelló es el Director de la Sección fílmica de dicho Centro.

El Andante Pastoral dirigido y ensayado con esmero por dicho señor, fué muy bien interpretado.

Hospital civil

En este establecimiento ha tenido lugar el siguiente movimiento de enfermos:

Entradas: 0 hombres y 1 mujer.

Salidas: ninguna.

Defunciones: 1 mujer.

A Cuba
En el vapor correo «Unión» ha embarcado esta mañana con destino al ejército de operaciones que pelea en Cuba el capitán de Infantería señor D. Manuel Oleza.

En el muelle ha sido despedido por muchos jefes y oficiales del Regimiento Regional n.º 1 y por multitud de amigos.

Deseamos al Sr. Oleza su pronto regreso y vuelva coronado con el laurel de la victoria.

Servicio telegráfico

Patriotismo
Madrid 17, 9 m.

El popular periódico «El Imparcial» continuando su hermosa campaña de socorrer á los enfermos y heridos de Cuba y Filipinas ha enviado por telegrafo al general Polavieja 25.000 pesetas producto de la suscripción iniciada en sus columnas.

Esta cantidad la invertirá el general Polavieja en socorrer á los soldados que resulten heridos en la campaña.

En el telegrama del «Imparcial» se felicita al ejército y al jefe que con tanta brillantez esta cosechando laureos que darán gloria á España y acabarán con la insurrección.

Los carlistas y «El Tiempo»
Madrid 17, 9.45 m.

«El Tiempo» órgano de los silvelistas publica hoy una nueva carta de Lizasoain relatando los trabajos que están haciendo los carlistas preparatorios para la revolución.

En la carta se dice que se preparan días críticos para España así con tiempo no vigila la conducta de los carlistas.

El ministro de la Gobernación en previsión de lo que pueda ocurrir, ha dado órdenes terminantes á los gobernadores de las provincias para que vigilen los trabajos de los carlistas y no permitan reuniones como no sea con intervención de Delegados del Gobierno que no permitan que se altere en lo más mínimo el orden.

De Manila
Mas entusiasmo
Madrid 17, 10.15 m.

El plan de operaciones comenzado con tan feliz éxito ha despertado en Manila grande entusiasmo.

Por todas partes se elogia la conducta del general Polavieja.

Grupos de filipinos recorren la población victoreando á España y á Polavieja.

Se ha nombrado una comisión que visitará al general Polavieja, para felicitarle por los triunfos que consigue el Ejército á sus órdenes.

Cunde el optimismo.

La insurrección está quebrantada y es fácil no pueda resistir por largo tiempo los ataques de nuestras tropas que defienden la soberanía de España.

CUBA
CABLEGRAMA OFICIAL

Madrid 17, 12 t.

El general Ahumada cablegrafía al Ministro de la Guerra dándole cuenta de que los insurrectos mataron á dos soldados que distribuían la carne en los fuertes del Rio Cauto.

Fuerzas de San Fernando dice que regresaban de Veguitas encontraron á los rebeldes con los que trabaron formal combate.

Los rebeldes estaban mandados por el cabecilla Palmarito.

Los soldados dando una brillante carga á la bayoneta rechazaron á los rebeldes haciéndoles numerosas bajas.

La columna tuvo dos heridos.

Varios encuentros
Madrid 17, 12 t.

El cablegrama oficial contiene también detalles de pequeños encuentros.

Tropas que practicaban un reconocimiento en Matanzas mataron á cuatro rebeldes.

En varios encuentros ocurridos en la Habana han muerto las tropas á cinco rebeldes.

Las columnas han tenido dos heridos.

En Pinar del Rio han ocurrido pequeñas escaramuzas.

Se han presentado á las autoridades tres insurrectos acogiéndose á la gracia de indulto.

Felicitación
Madrid 17, 1 t.

El Presidente del Consejo ha enviado al general Polavieja expresivo telegrama felicitándole por sus acertadas disposiciones para combinar el plan de ataque á Cavite.

El Sr. Cánovas muéstrase satisfecho del curso de la campaña esperando que nuestro Ejército conseguirá pronto señalado triunfo.

El cañismo
Los periódicos todos hacen eco de la carta que publica el Tiempo y recomiendan al Gobierno extreme las medidas de vigilancia para evitar que se altere el orden en los actuales momentos.

En el Congreso
Madrid 17, 1.30 t.

Esta tarde el salón de conferencias ha estado en extremo animado y concurrido.

Grupos de diputados y periodistas comentaban á su sabor la carta del Tiempo, que trata de los maneios carlistas.

Aunque algunos se burlaban de los temores del Gobierno, otros estimaban que las precauciones no están de sobra, pues un conflicto por insignificante que fuera siempre tendría importancia en España.

Las Cortes
Madrid 17, 1.30 t.

Aunque me consta que algun periódico se ha ocupado de la apertura de las Cortes para plazo breve, puedo asegurar que cuanto se diga sobre el particular es prematuro y que el Gobierno no ha pensado en señalar época para la apertura de las Cámaras.

El Sr. Cánovas tiene la confianza de la corona y la del país y esto así no hay necesidad de apelar á las Cámaras para recibir el Gobierno del voto popular á la aprobación de su conducta.

El vapor «Montevideo»
Madrid 17, 1 t.

Ha llegado esta mañana á Barcelona el vapor «Montevideo» de la compañía trasatlántica conduciendo á su bordo gran número de enfermos de la guerra de Filipinas.

Una comisión de la Cruz Roja ha visitado á los enfermos prodigándoles toda clase de auxilios.

En el mismo vapor ha llegado el general de Marina Sr. Laroche.

Telefonemas de Soller
Soller 17, 11.30 m.

A la avanzada edad de 77 años falleció á las tres y media de ayer tarde la virtuosa señora D.ª Margarita Morell y Muntaner, madre de nuestro amigo D. Damián Magraner, Juez suplente del Juzgado municipal.

Dadas las muchas simpatías que por su carácter bondadoso gozó en vida D.ª Margarita Morell su muerte ha sido sentidísima.

El corresponsal.

NOVEDADES LITERARIAS
OBRAS NUEVAS

La Fiera, drama en tres actos original de D. B. Pérez Galdós, dos pesetas. Notas militares sobre el Japon, por D. M. Abbad. (Un trimestre cuatro pesetas. ¿Quieres que te cuente un cuento? por Felipe Pérez González. Un tomo tres pesetas. El nuevo derecho Universal y la política sin políticos por Valero Diaz Fernandez una peseta. Salud y pesetas, (versos y cuentos) por Felipe Pérez González. Un tomo tres pesetas.

Sellos para colecciones
COMPRA--VENTA--CAMBIO

Esta casa desea proposiciones para la compra ó venta de sellos raros de España y Colonias. Mediante buenas referencias ó depósitos en metálico manda libretas á escoger.

Llansó Cardona y Compañía.
29 Hannover.—Mahón. 2-5

318 BIBLIOTECA DEL HERALDO

pues, que no nos encuentre, y aprovechemos esta hora en que aún no se vé bien claro.

—Vamos, sí, vamos; tengo impaciencia por vengarme.

Y rebozándose completamente en su manto, se asió del brazo del sargento mayor, átravesaron las galerías, bajaron una escalera y salieron por una de las puertas del alcázar recientemente abierta, dando ocasión á que dijese el portero:

—Muy temprano van de aventuras las damas de la reina.

Cuando salieron á la calle, vieron que ya era entrado el día, esto es, que se había retardado el amanecer á causa de una densa niebla, al través de la cual pasaba la lluvia.

—La niebla nos favorece—dijo el sargento mayor—pero andemos de prisa, ya es tarde; acaban de dar las siete y media en el reloj del alcázar.

Y siguió andando á gran paso, arrastrando consigo á la Dorotea.

Pero se había engañado el sargento mayor al decir que la niebla le favorecía.

322 BIBLIOTECA DEL HERALDO

—Y se encaminaron á la taberna.

Cuando entraron en ella, se sentaron junto á una mesa, en un rincón obscuro, desde el cual podían ver la puerta de la casa donde habían entrado el sargento mayor y la Dorotea.

Pidieron pan, carne y vino, y se pusieron á comer y á beber vorazmente, sin dejar por ello de hablar.

—Según lo que yo he entendido—dijo el bufón—vos teneis la culpa de todo, señor Francisco Montaña.

—¿De qué tengo yo la culpa?

—De lo que á entrambos nos está sucediendo.

—A mí me suceden muchas cosas malas.

—A mí no me suceden menos cosas peores que las vuestras.

—¡Peores! Yo no tengo mujer.

—No la habeis tenido nunca.

—Yo no tengo hija.

—Vuestra difunta fué muy dada á criar pajes.

—¡Ah! Y por último, yo no tengo sobrino.

—Vuestro sobrino... he ahí, he ahí la

pierdan si el tiempo se pasa, y yo os puedo decir ahora mismo...

—¿Qué me podeis decir vos?..

—Sí, señor; os puedo decir que en esa casa vive la querida del sargento mayor don Juan de Guzmán.

—¿Y nadie más?

—Nadie más que una duena y un cocudero.

—¿Y quién es esa mujer?

—Tío Manolillo, hace mucho frío, llueve, yo no he dormido en tres noches, y si quisierais que os oiga, metámonos á cubierto.

—¿Y dónde, que no perdamos de vista esa casa?

—Cabalmente frente á ella hay una taberna.

—¡Una taberna! Yo tengo hambre y sed.

—Y yo también; vamos, que yo pago.

—Lo aprécio y lo recibo porque no tengo blanca.

—Ni yo abundo mucho en dinero, porque hace dos días mis manos están hechas un río; ¡qué suerte, señor, qué suerte!

319 BIBLIOTECA DEL HERALDO

Al salir ellos, de entre el hueco de una de las pilastras de la puerta por la que habían salido, se destacó un bulto informe y se puso en su seguimiento.

Era el bufón.

Al seguir á don Juan de Guzmán y á la Dorotea, se encontró con el cocinero mayor del rey, que pálido, lacio, mojado, á pesar del frío y de la lluvia, se dirigía en paso lento al palacio.

Tras él venían dos hombres que traían harto mohinos un pesado bulto sobre dos palos, y cariacontecidos y atormentados detrás, dos soldados de la guardia española.

Hizo caso, que distraídes bufón y cocinero, pensativos ambos y no habiendo podido verse á distancia á causa de la niebla, se dieran un encontrón formidable.

—¡Por mis desdichas!—exclamó al sentir el choque el cocinero mayor.

—¡Cien legiones de demonios!—exclamó el bufón.

—¡Tío Manolillo!—exclamó el cocinero acercándose á él con ansia—Dios os envía.



CORREOS

NOTA RELATIVA A LAS SALIDAS DE BARCELONA... VIERNES, 5 tarde, para Barcelona, directo.

VIERNES, 5 tarde, para Barcelona, directo. SABADOS, 9 mañana para Ibiza y Alicante; y 5 tarde para Mahon, directo.

Servicio de trenes entre Mallorca y Menorca

De Palma para Mahon, los sábados cinco tarde, De Mahon para Palma, los martes cinco tarde.



FERROCARRILES DE MALLORCA Servicio de trenes que rige desde el 10 de Octubre De Palma a Manacor y La Puebla, a las 7:55 mañana 2 y 5 tarde.

De Palma a Inca, a las 1:15 tarde. De Mahon a Palma, a las 7:45 mañana y 5:30 tarde. De La Puebla a Palma, a las 7:12, 11:45 mañana y 5:45 tarde.

Se alquila un tercer piso en la calle de la Piedad número 28; tiene agua a grifo, coladuría y muchas comodidades informarán en el principal.

ANUNCIOS GENERALES

En la Administración de este periódico, Hospital, 3, se admiten es- que las de defunción, hasta las cinco de la tarde.

GRAN BAZAR DE MUEBLES de LUJO LA INDUSTRIA PRECIOS BAJISIMOS BROSSE 2 QUINCE 2 FIL 10

MARTINEZ PLANAS BANQUEROS COMERCIANTES Giran letras sobre todos los puntos de España y principales del Extranjero.

Los VOMITOS, ACEDIAS, ARDORES ERUPTOS, DOLORS, etc., desaparecen al siguiente día de usar El Estómago Artificial!

Quadrani Salon del Heraldo BICICLETAS marca inglesa

Agencia Periodística PALMESAÑA Informaciones - Literatura - Ciencias - Artes

VENDE EL TERCER CUADERNO VUELTA AL MUNDO que es de un interés excepcional. Admira el viajero en Jerusalén: El Monte de las Olivas, El pueblo de Belén, La iglesia edificada en el mismo sitio en que nació Jesucristo, y después de terminar la visita a Palestina, continúa el viaje a la India, pasando por el Canal de Suez, Port-Said, Suez, Suakin, terminando este Cuaderno en Bombay, de cuya población y alrededores se ofrecen las vistas de las Torres del Silencio, donde se depositan los cadáveres y de los puntos donde hace más estragos la peste bubónica.

GIMNASIO HIGIENICO MEDICO RAMBLA-7 Aparatos y métodos de la Higiene y Pedagogía moderna. Cursos especiales de señoritas y párvulos a cargo de una Profesora.

CAFE Y RESTAURANT DE ORIENTE SERVICIO A LA CARTA DIA Y NOCHE Plaza de la Constitución-Teléfono núm 72-Palma

Bodega de B. Bestard PLAZA DE LA CONSTITUCION

TALLER DE COMPOSTURAS de Máquinas para coser Virgen de Lluch, núm. 6 Se arreglan máquinas de todos sistemas. Se venden máquinas usadas en muy buen estado y a precios baratísimos.

Y a vos el diablo, para que me detengas. Soy el hombre más desdichado del mundo—añadió el cocinero. Aguantad vuestro aprieto como yo aguanté el mío, y basta de bromas y soltad, y adios.

Yo sí los vuestros. Pues ya que no os despeno de mi callad, que no puede ser hablar y correr. Y el bufón siguió a gran pase, porque a gran paso iban el sargento y la Dorotea.

causa de todo; mal haya vuestro sobrino... si vos no tuviera's ese sobrino... —Es que no lo tengo. —Le habeis tenido; y vos... vos teneis la culpa... si hubierais estado en el alcázar, anteanoche...

Don Juan tomó la salida de la galería, guiado por la débil luz del palba que penetraba por una claraboya. Apenas desapareció don Juan, se lanzó en medio de la galería la Dorotea.